

消費税ネット 森永卓郎さん講演会参加者アンケート結果

■提出枚数：141 枚／参加者数：154 人

(1) 本日の学習会を何で知りましたか。

①新聞	0	②チラシ・案内メール	39	③所属団体からの案内	80
④会員	14	⑤その他	8		

(2) 学習会の内容はいかがでしたか。

①よかった	136	②どちらともいえない	5	③よくなかった	0
-------	-----	------------	---	---------	---

④ご感想・ご意見をお書きください。

<ul style="list-style-type: none"> ・興味深いお話を拝聴できました。感謝いたします。 ・さすががしい講話で分かりやすい内容でした。消費税がなくなる必要のない社会になってほしいです。未来が少しでも明るい若い方々が増税の間違いに気が付いていることが良かったと思う。消費税増税に反対はもちろんだが、それ以上に消費税がなくなる社会になってほしいです。 ・一般市民の節税対策も話題にしてほしかった。 ・話は良かったが、もうひとつ消費税を引き上げない経済の状況も明らかにしてほしかった。 ・良かった。「税」の大筋について勉強になりました。 ・大変面白いお話を聞いて良かったです。少し時間が少ないので、またゆっくり聞きたいと思います。 ・とても面白すぎる！ ・このまま日本の方々が、騙され続けるのでしょうか？ ・今日は気分が「スカッ」として大変明るい気持ちになりました。これからも森永卓郎さんの講演を聞きたいです。 ・税の仕組みを楽しく分かりやすく良かった。格差ストップ！！消費増税必要なし大賛成です。 ・いろいろな裏・しくみを聞くことができました。 ・分かりやすく国の組織についても理解できた。国民のための組織ではないのか？ ・思ったこともないお話（考えているのと大違いな）これからの世の中の動きを見る目が変わったと思います。 ・消費税を上げなくてもよい理由がよく分かりました。今の国のやり方はよくないです。 ・森永教授のご講演を受けた大学生の方々の思いはどういう思いなのか？その反応ももっと詳しく伺えれば…と思いました。「消費税率引き上げ」どころではなく「消費税制」そのものをただちに廃止すべきだと強く思っている。併せ「政党交付金」も廃止（贅沢な交付金だ）。 ・分かりやすく面白かった。 ・日本は富裕層にやさしく、弱者に厳しい国だと感じる事が最近多くなりました。社会保障のためと思っていた消費税が実は使われていない財務省も富裕層を向いていると今日の話聞いて思いました。私も地球にやさしく格差をなくす生活をしていきたいと思います。 ・消費税は必要ない。やめさせたい！！ ・にわかには信じられない話ばかりで、びっくりしてます。今日は来て聞いて本当に良かったです。 ・いろいろ質問したいことがあったので、2回目もお願いしたいです。 ・50年前に税理士より「これからは20%まで上がる」と言われたのが常に頭にあります。今回のお話を聞いてよく考えてみようと思います。また、今の富裕層の先祖は江戸のころは貧乏兵士だったり、小作人だったりしているのではないか。金の亡者！！と思えます。 ・国を知ることは財政を知ることだと実感できました。財政の質は、この国の質を表していると思いました。財政のもとと税収ですから、税制がよくないといって改めるということは革命を起こすということになると思います。生きるための革命！森永氏の考えに大賛成です。 ・財務省はヤクザか？富裕層は金融操作で脱税まがい、戦争賛成なの？それで年金0.4%カット、さらに消費税増税。アメリカは消費税0なんですね。悪夢のような時間でした。ありがとうございます。これじゃコロナより怖いです。 ・具体的に分かりやすい話だった。こんな話がもっとマスコミで自由に流れるとよいのにと思いました。ガンジーの話「近くの人から助けなさい」はとても心に残った。地産地消大切です。

<p>・庶民派どうしたらよいのか？考えさせられる内容でした。選挙で政権交代を図るしかないのか？本気で消費税を下げてほしいと思いました。</p>
<p>・とても興味深い話でした。もっと勉強したいと思いました。面白くお聞きしました。</p>
<p>・一度ならず二度出席しています。生活にあった話でよかったです。消費税絶対反対です。質問の時間があればよかったです。</p>
<p>・消費税のカラクリ、引き上げをやめさせなければならない理由が、はっきりとした感があります。</p>
<p>・大きな視野からの話で大変良かった。</p>
<p>・分かりやすくとても良かったです。売国には反対ですが、国債での借金ゼロと国債での消費税ゼロは可能だと思うので、これからも講演などで広めていただきたいと思います。ぜひまた、お話を伺いたいです。また機会があれば参加したいと思います。</p>
<p>・フレッシュな森永さんのお話最高でした。近くを助ける！近くを守る！心に響きました。また、聞きたいです。</p>
<p>・楽しいお話をありがとうございます。税制ももっと詳しく学習していきたいと思います。今回のような税に関する分かりやすい話は、多くの皆さんに聞いてほしい。</p>
<p>・掘り下げた話、分かりやすく勉強になりました。</p>
<p>・今日は大変よいお話でよかったです。</p>
<p>・消費税について、もっと勉強してみたいです。</p>
<p>・地産地消、近くのところから、消費税の仕組、富裕層が法律を決める、おいしい汁を吸っている人はそれを逃がしたくない、皆が幸せになることを考えるのは、底辺の人だけかしら。もっとたくさん勉強したいです。このような講演をたくさん企画してください。</p>
<p>・日本の財政の真実を知ることができて良かったです。自分たちの生活を守っていくために、選挙で庶民の味方を選ばねば！ロシア、中国、国が大きくなるほど格差が大きくなっています。私は小さな国が集まって平和に共存できたらと思います。</p>
<p>・ためになりました。面白かった。</p>
<p>・久しぶりの講演会に参加させていただきました。眠くなったらどうしようかと考えていましたが、1時間40分楽しく関心しながら時間を忘れて聞かせていただきました。幅広いお話良かったです。ありがとうございます。</p>
<p>・とても良い学習会でした。分かりやすくまたの会を楽しみにいたします。</p>
<p>・森永さんの人間味あふれるお話は楽しかったです。財務省の方々も世代交代で世の中がよく変化すること願います。</p>
<p>・アンテナを少し高くして情報を得て、判断できるようにしたいと思います。森永さんのような存在、大きく今後も大いに期待しています。</p>
<p>・政治家、国家公務員の意識を変えるべき、企業は渋沢栄一などに学ぶべき</p>
<p>・とても聞きやすかった。</p>
<p>・消費税を打ち出の小づちにしてほしくない。早く健全な財政にしてもらいたい。歳入に応じた歳出に！でも、これが増税のためのフェイクだったとはいいい、貴会のことは初めて知りました。コロナで一層大変になるし思っ案じています。</p>
<p>・分かりやすい話題を提供して、いろいろな情報を加えながら元の話題に戻していくテクニックはすごく分かりやすい。参加者が興味を持ちやすい話を引き出す（というか状況に合わせてつなげていく）数字をあまり出さないのは最後まで引き付けられました。</p>
<p>・今日はありがとうございました。財務省のこと、富裕層のこと、消費税のこと、日本の借金のこと…港区のこと、分かりやすくお話いただきました。富裕層からも税金取りましょう！消費税0がいいです。テレビでは聞くことができない話もありがとうございました。“近い人から助けよう”</p>
<p>・分かりやすい税のお話でした。裏事情なども教えていただきお話に引き込まれてしまいました。</p>
<p>・自産自消！私も目指します。</p>
<p>・経済（財政）のカラクリ考える人たちの能力に脱帽です。それを一般国民が豊かになるように使ってほしい。</p>
<p>・消費税の闇を聞くことができ、とても勉強になりました。お話も聞きやすく楽しく学ぶことができました。</p>
<p>・国の方針が「悪」だと改めて思いました。「近くから助ける」そうですね。</p>
<p>・とても身に染みる良いお話でした。また聞きたいです。</p>

<ul style="list-style-type: none"> ・大変勉強になりました。消費税が富裕層優遇になっていることに納得できない。富裕層はそれなりに税を納めるべきだと思う。そのことで低賃の人が救われると感じる。財務省恐るべし！！官僚が力を持ちすぎている。本当の国家公務員を望む（国のために役立つ人）
<ul style="list-style-type: none"> ・聞いて良かった。ずっと消費税は必要なものだと思い込んでいました。これを聞いて改めて消費税はいらないと訴えていきたいと思う。
<ul style="list-style-type: none"> ・生活に密着したお話でとても良かった。
<ul style="list-style-type: none"> ・表に出ない話が聞けて良かった。
<ul style="list-style-type: none"> ・森永さんのおかげで日本は借金をしていない理由と仕組、政府と日銀の関係性がよく分かりました。森永さんはほかの人とは違う本物の経済学者だと改めて理解することができました。森永さんの頑張り無しにしないよう日本の未来をより良いものになるよう私も頑張ります。ありがとうございます。立憲民主党の人たちが森永さんのお話が分からない本当の理由は、お金のことで苦労したことがないからだと思います。
<ul style="list-style-type: none"> ・森永さんは私たちの味方で、森永さんに総理大臣になっていただきたかったです。また森永さんと呼んでください。
<ul style="list-style-type: none"> ・消費税や国の経済状況、世界情勢など大変参考になる内容で、コロナ禍に外出しても後悔ありません。
<ul style="list-style-type: none"> ・消費税には仕掛けがあることを知りました。年金者にとっても値上がりが続いていて悩みどころの今頃です。本当の意味での消費税って何なのか？くらしを守るには身近なつながりである心にストンとききました。
<ul style="list-style-type: none"> ・富裕層の本当の話を知り、富裕税などでなんとかしてほしいと思いました。改めて消費税は必要ないと感じました。
<ul style="list-style-type: none"> ・財政の裏話、メディアの中の裏話、すべて財界が握っている ⇒ 国民のことを考えない政府にすること
<ul style="list-style-type: none"> ・日本の経済状況がよく分かりました。消費税は絶対5%かゼロにすべきだ。これからも運動を続けたい。
<ul style="list-style-type: none"> ・日々、買い物をしているときは消費税をあまり気にしなかった。むしろ、困った人たちに使っているのであれば少々高くても仕方ないと思っていました。また、お金持ちは大きな買い物をするのでたくさん税金を支払うことになるので良いと思っていました。今日、森永さんのお話を伺いビックリ！こんな不平等な税制はいらないと、つくづく思います。コロナ禍で買い物も週一で間に合わせるようになってから消費税の大きさにため息をついています。
<ul style="list-style-type: none"> ・お話を聞いて、私たちの知らないところで動いている金利と権力、怖くなってしまいました。このまま消費税が増えていくのでしょうか。
<ul style="list-style-type: none"> ・誇張（？）もあったが、聞きやすく良かった。今後の連講もよいのでは？
<ul style="list-style-type: none"> ・とても分かりやすく、知らない話がとても面白かった。また、森永卓郎さんの講演会をお願いします。
<ul style="list-style-type: none"> ・税というものは上げてしまうと下げるということは大変難しいですね。国民が声を上げて政府というものは大船に乗った気分だと考えると、本当に下げるとは妥当なのかという考えはもちろん、検討すらしないと思っています。これまでもいろいろ署名してきていますが、現在、コロナにより多大なる予定外の出費が重なり、コロナの事ばかりしか目がいきません。国民の多くが普通を維持するのさえ大変になってきていて、消費税のことなど、これっぽっちも考えることができないではありませんか。
<ul style="list-style-type: none"> ・現在日本の消費税、経済とカラクリがよく理解できた。消費税を上げる動きもあるとか、むしろ下げるかなくすのが当たり前。
<ul style="list-style-type: none"> ・経済のカラクリが分かった。コロナで経済活動をというのも見極める必要があるそう。
<ul style="list-style-type: none"> ・財政破綻、消費税についてなど、たくさんの裏話を聞き楽しみながら学びました。森永さんをまたお願いしたい。
<ul style="list-style-type: none"> ・とても興味深く聞きました。消費税については今もよく分かりません。最後の今後の私たちはどう生活すべきか…とりあえず、「近くの人から助けに行きましょう！」にとっても賛成です。
<ul style="list-style-type: none"> ・ポイント良く分かりやすかった。大変有意義でした。
<ul style="list-style-type: none"> ・テレビでは聞けないような裏話をたくさん聞けてとても楽しかったです。
<ul style="list-style-type: none"> ・数字が多く話の中に出てきたので、レジメがあればもっと分かりやすく残ったのかと思った。ではどうすればよいのか、どのように行動すればよいのかの具体策や解決方法をもっと詳しく話をしてほしかったです。
<ul style="list-style-type: none"> ・85歳、永年生きて生涯学習、毎日実施していると、話題のほとんどは知っています。復習の意味で聴講しました。1人での力は何の役にも立たないことは常に自覚しているはずが、何かの行動を起こしていかなければならないと常に思い、小さくても実施していこうと日々実施しているところです。富裕層の課税は必ず実施す

べき、また、資産保有（留保）で黒字決算の会社が多いのもダメで課税すべき、資産留保をなくすべきです。
・今回初めて参加しました。もう第20回目を迎えるとのこと、今までは時間の余裕もなく知らなかったので、ぜひ森永さんのお話を伺いたく参加しました。とても分かりやすく、楽しくまた面白くためになるお話を聞かせていただきました。
・消費税の増税は反対しても、どうにもならないとあきらめています。でも、いろいろな仕組みを伺い、何かできるのではないかと思います。
・税の仕組みよく分かりました。
・とても分かりやすく経済のしくみが楽しく学習できました。歯に衣着せぬ森永卓郎さんの出番はますます増えることを期待しています。畑で野菜を育てることで今の若い人たちに土を自然を相手に汗を流すことの大切さを教えてほしいです。
・消費税のカラクリ、富裕層の人たちが諸費税を納めていないこと、財務省などの官僚が自身の保身のために庶民には役に立たない控除策などを行っていることを知らされて驚きました。
・森永節でした。ネットやラジオでは聞けない話が良かったです。
・貧乏人と金持ちには消費税が一番公平だと思っていました。今日のお話を聞いてあ然としました。
・富裕層が消費税を払っていないことに衝撃を受けた。消費税、財務省のカラクリが分かり、とても勉強になりました。
・とても話が分かりやすく、消費税のしくみとか富裕層の税金のしくみとか、財務省の現実のお話とか、なかなか聞けないような内容でした。とてもためになりました。とても楽しいお話でした。
・財務省のうそに騙されてはいけない。本当の実態が分かりました。さすが森永さんです。また、森永さんの講演をお願いします。
・消費税はヨーロッパより安いと思っていました。子・孫たちにマイナスを残すのかと思っていましたが、そんなことないですね。
・借金ゼロの日本の現状についての資料見たい。日本経済の低迷を消費税問題だけで説明するのは無理があるのではないかと。これからの地域経済振興策、教育・福祉の充実のための具体的な政策が必要ではないかと。
・森永さんのお話を聞き、日本の消費税がなくなる理由を知ることができた。最後の地球がおかしくなっているのは資本主義が盛んになっているのとリンクしていて、ガンジーの教えのように身近なところを大切にすれば皆のためになり、格差解消につながるというお話が心に残りました。どうもありがとうございました。
・消費税の詳しい話はテレビでも聞けないし、新聞でも書いてないのでとても参考になりました。税は反対です。
・具体的でとても分かりやすかった。テレビ等で身近な内容も取り込んであり、話に引き込まれた。
・経済の中身、疑問点が解決された。政治家は富裕層がお好きなのだと思いました。コロナについて、中小などの企業が補助金をもらうために苦労しているのに、官僚がいつも簡単にもらうこと、なんて社会なんだと思いました。
・今日の参加者は一般庶民だったのでしょうか。皆さん、うなずくより驚きの方が大きかったように感じました。別世界の話でした。
・とても面白く聞かせていただきました。また聞きたいです。
・財務省関係のお話が面白かった。年金者なので、消費税をぜひ下げよう声を大きくして言いたいです。
・最近、同会場で子宴会を企画したが、開会前に椅子を一つおきに封印し事前予約者を優先している等、コロナ対策には気を使った。これだけ人が集まるのに会場が小さすぎるのではないかと。人数的には定員内だが縦に同じ列に並ぶので、後ろの人の行動が気になった。
・今まで知らなかったこと、政治の裏側を知ることができた。
・財務省を敵に回すと怖いということをととても感じました。また、森永さんでお願いしたいです。
・さすが森永節、久しぶりに聞いてスッキリした思いです。反対しても反対しても、今の政府は変わらない。プーチン=財務省 そうだなと思いました。
・真実を知ることの大切さを改めて知る。情報をきちんと正しくキャッチすること、判断できる力、知る力を身に着けることが必要。
・いろいろ勉強になりました。今現金を使わず、スマホ・クレジット決済が増えていて「消費税」の存在が見えにくくなってきているように思いました。アメリカの消費税率ゼロは驚きです。

・財務省のあり方などが少し理解できた。
・消費税のしくみが少し分った。財務省の事も！！勉強になりました。
・とてもよく理解できた。実態（裏の話）がよく分かった。消費税増税は必要ない。
・消費税はなくすことに大賛成、増税不要。国家公務員はもっと社宅料金を負担すべき、給与を低くすべき。国会議員の収入を半減すべきと思う。
・具体的で面白く分かりやすかった。
・時間いっぱい話に引き込まれた。話の内容に「今」の世の中のお金をしることができた。もっと情報を生活にアンテナを広げていきたい。森永さんにどんどん発信してほしい。
・大変楽しく分かりやすい内容でした。消費税がなくなったら生活負担がずいぶん違うと思う。
・講演を聞けば聞くほど、消費税はゼロにすべきだ。税制度も改正して高額所得者への税率を上げることが必要だと思います。
・難しい内容を分かりやすく話していただきました。ありがとうございます。
・森永さんのご活躍を期待しています。ぜひとも令和から国政に出てください。
・数字を混ぜたお話も大変分かりやすく、今まで聞いてきた情報との違いにびっくりしました。大勢の人、特に若い人がこういう話を聞く機会が必要だと思いました。
・森永さんの話がとても分かりやすく、面白さもあってよかった。テレビでは言えないことを話してくれて、うれしかった。とても勉強になりました。財務省は怖いと思いました。

(3) 今後開催してほしい学習会の内容について
・消費税の使い道は、いったいどこに使われているのか？具体的に分かりやすく説明、益税はどうなっているのか？（消費税が導入された時によく問題になっていたが）
・「車」の未来、エネルギーについて
・今回のような講演会を希望します。
・いろいろな講師の方の話を聞きたい。
・消費税引き上げと日本財政の相関
・若い人たちの悩みや要求に関する学習会も必要ではないか。
・また森永さんに来てほしいです。マイクロ農業について
・国債発行しても日本は財政破綻しないので、国債で消費税ゼロは可能だということ。食料自給率を上げるために農家への支援も可能などといったこと。
・消費税の使い道について、正しく使われているのかどうか？格差社会について
・世界・日本・経済の勉強会、消費・お得な経済情報の勉強会
・名前の知られている方が講師だと興味がわく
・著名な経済人による講演会
・税金の無駄使い（国の財政分析含む）を考える講演会、高齢化と物価高騰と暮らしへの影響についての講演会
・今回のようなお話を数多くしてほしい。
・消費税率は現状でよいと思いますが、引き上げする方向で政府は取り込みを進めるでしょう。なぜならば、高齢化社会で医療費が莫大に加算され、さらにウクライナ支援やコロナで負債が増加する一方です。負債をどのように返還するすべについて誰も明快に説明してません。いかに解決すればよいのか知りたいです。解決策・方法はどのようにすればよいのでしょうか？知りたいです。
・医療・介護費用について
・池上彰さん等、グローバルな社会の対応・経済状況について、一般庶民の生活実態等を考えるテーマなどの学習
・個人でできることはあるのか
・新聞・テレビ・ネットでは知らされない情報を教えてほしいです。
・税金・世の中の仕組、一般会計と特別会計、昭和の時代との比較で現在を表してみる
・年金の話
・税金のしくみを分かりやすく

・経済セミナー
・安倍元首相の先日の発言に驚きました。非核三原則が否定されたり、憲法が改正される危険があると思うので、ぜひ今のロシアの戦争を見て、敗戦国として核なき世界を目指して講演をお願いしたい。
・自動車に関する課税、ガソリン税、自動車取得税と「消費税」の二重課税
・財務省の若手の覆面座談会を森永さんの司会で